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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ELSA MÉNDEZ: 2 AÑOS DE IMPUNIDAD POR PROMOCIÓN PERSONALIZADA 
Por Andrea Elizondo 
A menos de 20 días para que culmine la LIX Legislatura, sigue pendiente la sanción contra la diputada 
independiente, Elsa Méndez Álvarez por promoción fuera de tiempos electorales. Al no lograr reelección y no 
haberse discutido el tema en la sesión de este jueves, se prevé que culminará el periodo en impunidad. Desde el 
2019 se tiene registro de la infracción, la resolución IEEQ/CG/00319 fue emitida por el Consejo General del 
Instituto, donde se declara la existencia de la falta cometida por la diputada al contratar publicidad en 
espectaculares con motivo del día de las madres. El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) señala que 
turnó copia certificada del expediente a la Legislatura del Estado, entidad que deberá aplicar la sanción 
correspondiente, sin embargo no se ha actuado contra la legisladora, quien pese a impugnar en otras entidades, no 
logró anular la sanción. El 10 de octubre del 2019, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro confirmó la 
resolución previamente mencionada y que había sido emitida por el Consejo General del IEEQ, a su vez que el 7 de 
noviembre fue avalado y sustentado por la sala regional Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/elsa-mendez-2-anos-de-impunidad-por-promocion-personalizada/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
LEGISLATURA APRUEBA AMONESTACIÓN DE CASI 18 MIL PESOS A LA DIPUTADA DANIELA SALGADO 
En Sesión Ordinaria del Pleno de la 59 Legislatura de Querétaro, se aprobó la sanción a la diputada del PAN, 
Daniela Salgado, por promoción personalizada y uso indebido de recursos públicos. Con 15 votos a favor y nueve 
abstenciones, los legisladores aprobaron calificar la conducta de Salgado Márquez como grave especial y 
consecuentemente imponer a la diputada una sanción consistente en 200 veces la UMA (17 mil 924 pesos). (CI, 
ROQRO) 
 
SANCIONA CONGRESO A DOS DIPUTADAS DERIVADO DE LAS ELECCIONES 
Por Janet López 
Tras resoluciones en su contra emitidas por el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), el Pleno de la 
Legislatura local autorizó sancionar a dos diputadas del PAN, Daniela Salgado Márquez y Leticia Rubio Montes. En 
el caso de Salgado Márquez, la sanción también fue monetaria, al considerar que incurrió en promoción 
personalizada y uso indebido de recursos públicos. La falta se calificó como grave especial; la multa consistió en 
200 veces el valor diario de la Unidad de Medida y Actualización (UMA), 17 mil 924 pesos. A favor de la sanción 
votaron 15 diputados, mientras que 9 se abstuvieron de votar. Con relación a Rubio Montes, se determinó que la 
diputada incurrió en faltas, pero no se ahondó respecto a cuáles fueron. Se le interpuso una amonestación, misma 
que deberá permanecer por un año en su expediente laboral al interior de la Legislatura. La sanción contó con 15 
votos a favor y 9 abstenciones. Jorge Herrera Martínez, presidente de la Mesa Directiva, recordó que las sanciones 
sí se pueden interponer, toda vez que el 28 de enero del 2021 la Legislatura aprobó un acuerdo, en el cual se 
autoriza que los Legisladores puedan sancionar sus pares por infracciones contra la Ley Electoral, toda vez que los 
diputados son representantes populares y carecen de superior jerárquico. Indicó que en ambos casos se dio a las 
diputadas oportunidad para defenderse y presentar sus alegatos. (Q) 
 

https://tribunadequeretaro.com/author/andrea-elizondo/
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
ABIGAIL LEVANTA LA MANO PARA DIRIGIR AL PRI 
Abigail Arredondo, diputada local del PRI y ex candidata a la gubernatura de Querétaro, confirmó su interés por 
participar en el proceso de renovación de la dirigencia del Comité Directivo Estatal. (...) Consideró que el reto para 
quien llegue, y sobre todo para los priistas, es ser congruentes y trabajar para ser la primera fuerza política en 
Querétaro. (CQRO 6, ROQRO) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ESCALA TASA DE SUICIDIOS 
En el año de inicio de la pandemia por Covid-19 y el encierro obligado, la tasa de suicidios de Querétaro dio un 
salto al octavo lugar nacional. (DQ principal) 
 
N: QUINTA TURBINA 
El gobernador electo Mauricio Kuri, concretó lo que será la primera inversión de su administración al acordar con 
la empresa CloudHQ, su ampliación en la entidad por un monto de 300 mdd, resultado de la confianza en las 
políticas públicas del próximo gobernador, quien destacó que la economía digital progresa muy rápido y Querétaro 
tiene todo para afrontar las necesidades de una industria creciente. (N principal) 
 
AM: PRESAS, AL FILO DE SU CAPACIDAD 
Una de las presas ubicadas en Querétaro se encuentra por encima de su capacidad de almacenamiento de acuerdo 
a los datos del monitoreo publicados por la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Otras dos registran un volumen 
de agua por encima del 90 por ciento. (AM principal) 
 
PA: ESPALDARAZO DE MAURICIO A LUPITA 
Silenciando los rumores de “radio pasillo” que postulaban a otros candidatos para ocupar el segundo cargo al 
mando de la próxima administración estatal, desde Washington el gobernador electo Mauricio Kuri refrendó su 
absoluto respaldo a Lupita Murguía de quien dijo ha peleado a su lado desde la trinchera a lo largo de los años 
“Lupita Murguía, mi amiga y compañera de mil batallas; Mi confianza está en ti, en tu honestidad y compromiso 
con Querétaro. Gracias por siempre estar en el frente de lucha conmigo” ¡Nos esperan 6 grandes años y estoy 
seguro de que lo haremos muy bien!. ¡Vamos con todo! remató Kuri González.  
(PA principal) 
 
EUQ: PUEDE TARDAR HASTA 10 AÑOS DESPEGUE DE SECTOR AERONÁUTICO 
La industria aeronáutica en Querétaro comienza a mostrar indicios de recuperación económica; sin embargo, los 
estudios señalan que se llevará de tres a 10 años que las empresas recuperen el ritmo que traían previo a la 
pandemia, informó el director general del Aero clúster, Antonio Velázquez. (EUQ principal) 
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CQRO: KURI CONCRETA INVERSIÓN DE 300 MILLONES DE DÓLARES PARA QUERÉTARO 
Como parte de su gira por la ciudad de Washington, el gobernador electo del estado de Querétaro, Mauricio Kuri, 
concretó la primera inversión de su administración con la empresa estadounidense Cloud HQ, la cual se dedica al 
diseño, desarrollo y operación de instalaciones de centros de datos. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
AGUSTÍN DORANTES SOLICITA AL CONGRESO LICENCIA DEFINITIVA  
Agustín Dorantes solicitó licencia definitiva a su labor como diputado de la 59 Legislatura local. Cabe recordar que 
a finales de agosto Dorantes Lámbarri anunció que se separaría de su curul, para cumplir con el nombramiento 
que tendrá en la próxima administración estatal, en la cual participará como Secretario de Desarrollo Social. En esa 
ocasión también adelantó que presentará su renuncia a la presidencia del Comité Estatal del PAN antes del 1 de 
octubre, día en el cual iniciará el próximo gobierno. (Q, LDH, EXQRO)  
 
LUPITA MURGUÍA SE SEPARA DEL CARGO COMO SENADORA 
La senadora por Querétaro, Guadalupe Murguía, solicitó licencia este jueves para separarse del cargo, en el cual 
estuvo durante tres años. En su solicitud agradeció el apoyo de sus compañeros, y se prepara para asumir la 
Secretaría de Gobierno en el estado de Querétaro con la administración de Mauricio Kuri. (DQ 7, N 1 y 2, AM 5, EQ, 
PI, Q24-7) 
 
EXHORTAN DECLARAR PATRIMONIO CULTURAL A ESCUDO DE GALLOS 
En la sesión de Pleno de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro, se aprobó por parte de los diputados el 
exhorto al Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro, para que se haga un nombramiento como Patrimonio Cultural 
de Querétaro al escudo del equipo de futbol local Gallos Blancos de Querétaro. Con la presencia de la 
representación de la Porra “Resistencia Albiazul” en el recinto legislativo, el autor de dicha iniciativa, Hugo 
Cabrera, indicó que el Escudo, con 22 años de vida, cuenta con simbolismos queretanos que otorgan identidad 
deportiva a la afición. (DQ 8, ROQRO) 
 
APRUEBAN DIPUTADOS CREAR SECRETARÍA DE PLANEACIÓN Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
Los legisladores del Congreso de Querétaro aprobaron crear la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana, 
dependencia del Ejecutivo estatal. La diputada Concepción Herrera confirmó que durante la sesión de pleno se 
aprobaron, por unanimidad, los dictámenes de ley que reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la 
administración pública del estado de Querétaro. (...) Néstor Domínguez, de Morena, explicó que también se crea la 
jefatura de gabinete, que es la dependencia que brindará servicios de apoyo directo a los requerimientos del titular 
del poder Ejecutivo y será coordinada por un jefe de gabinete, quien tendrá a su cargo la coordinación de los 
órganos adscritos de la Comisión General de Entidades Paraestatales; la Unidad de Comunicación Social; la 
Consejería Jurídica y las demás a las que se les atribuya tal carácter en la ley, los reglamentos o acuerdos 
administrativos que correspondan. (EUQ 1 y 3, CQRO 1 y 6) 
 
APRUEBA CONGRESO LOCAL LA CREACIÓN DE LA AGENCIA ESTATAL DE ENERGÍA 
Con 5 votos en contra y una abstención, el pleno del Poder Legislativo, aprobó la Ley que expide la Ley Orgánica de 
la Agencia de Energía del Estado de Querétaro, que permite la creación de la Agencia de Energía del Estado de 
Querétaro, como un Organismo Público Descentralizado del Poder Ejecutivo del Estado, dotada de autonomía 
técnica, operativa y de gestión, con personalidad jurídica y patrimonio propio. (N 5, ADN) 
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APRUEBA CONGRESO QUERETANO PENAS MÁS SEVERAS CONTRA VIOLENCIA SEXUAL INFANTIL 
Con 17 votos a favor y 6 abstenciones, el Congreso local aprobó incrementar sanciones previstas en el Código 
Penal del Estado para delitos de violencia sexual cometida en contra de menores de edad, cumpliendo con las 
construcciones del marco jurídico para la protección de niñas, niños y adolescentes. Las reformas avaladas a los 
artículos 161, 166, 167, primer párrafo, 167 BIS segundo párrafo y 167 TER tercer párrafo del Código Penal del 
Estado de Querétaro, indican que para quien cometa el delito de violación obtendrá una pena que va de los 16 a 40 
años de prisión, eliminando la pena actual que contempla de 12 a 30 años.  (DQ 8, ADN) 
 
SE APRUEBAN REFORMAS EN MATERIA DE INFRAESTRUCTURA FÍSICA EDUCATIVA 
Los diputados indicaron que en el caso de equipamiento de infraestructura educativa, se deberán determinar entre 
la Secretaría de Educación así como el Indereq. (AM 5) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR DE QUERÉTARO, EL QUINTO MEJOR 
Por Juan Carlos Machorro 
De acuerdo con la casa encuestadora Mitofsky y sus calificaciones otorgadas por la ciudadanía, el gobernador 
Francisco Domínguez Servién, es el quinto mejor mandatario del país. En su ranking Mitofsky de gobernadores en 
México del mes de agosto (para seis de ellos es la última evaluación, pues terminan su periodo como mandatarios 
estatales), se conoció la aprobación del queretano, quien llegó al cargo el 1 de octubre de 2015. Domínguez está a 
pocos días de entregar la estafeta a Mauricio Kuri González. (AM 22PP)  
 
APRUEBAN EXHORTO PARA DECLARAR COMO PATRIMONIO CULTURAL EL ESCUDO DE LOS GALLOS 
BLANCOS 
Con 19 votos a favor de los 25 diputados, se aprobó esta mañana en sesión de Pleno de la LIX Legislatura en el 
Estado el exhorto presentado por el legislador, Hugo Cabrera Ruiz, para solicitar al gobernador se declare al 
escudo de los Gallos Blancos como Patrimonio Cultural del Estado. El diputado autor de la iniciativa comentó que 
si bien el equipo tiene más de 70 años, el escudo tiene 23 años de existencia y es una obra magistral que integra 
elementos de escudos anteriores de los Gallos Blancos y de equipos queretanos, teniendo como elemento central la 
Q, letra inicial del estado y capital, decorado por los arcos que identifica a los queretanos. (N 5, ALQRO)  
 
MAURICIO KURI CONSIGUE INVERSIÓN 300 MDD PARA QUERÉTARO  
Como parte de la agenda que realiza el Gobernador electo del Estado de Querétaro, Mauricio Kuri, por Washington 
D.C. y en la búsqueda de la digitalización de la entidad, visitó la empresa Cloud HQ, un Data Center global que se 
especializa en el diseño, desarrollo y operación de las mejores instalaciones de centros de datos, que busca 
proporcionar soluciones flexibles, eficientes y resistentes para empresas de todos los tamaños. El Gobernador 
electo afirmó que no solo se trata de invitar a más empresas a que inviertan en el estado, sino que estas 
contribuyan al crecimiento de otras ya asentadas; por ello, se comprometió a brindar un gobierno facilitador que 
garantice certeza de que tendrán acompañamiento en todo momento por parte de la administración pública. (DQ 1 
y 2, AM 1 y 9PP, EUQ 1 y 3, ESSJR 5, M, IN, Q, LDH, ALQRO, ELQNO, ADN, EQ, PI) 
 
 
 
 



 
 

VIERNES 10 DE SEPTIEMBRE DE 2021 
 

 Coordinación de Comunicación Social 5 
 

BUSCAR INVERSIÓN ES VITAL PARA LA REACTIVACIÓN: LN 
El alcalde Luis Nava destacó, que durante la gira en Estados Unidos junto con el gobernador electo Mauricio Kuri, 
tuvo reuniones en las que se tocaron temas de inversión y financiamiento de proyectos prioritarios: movilidad y 
agua, con el Banco Interamericano de Desarrollo, el Banco Mundial y el embajador de México Esteban Moctezuma. 
(N 1 y 4, AM 6) 
 
TENDRÁ KURI SECRETARÍA DE PLANEACIÓN Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
Mauricio Kuri, próximo titular del Poder Ejecutivo de Querétaro, tendrá una nueva dependencia a su cargo, la 
Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana. La creación del nuevo organismo administrativo del Gobierno 
Estatal fue aprobada este día en sesión de pleno del Congreso del Estado de Querétaro en la que los legisladores 
aprobaron, por unanimidad, la iniciativa de Ley correspondiente. La nueva dependencia del Ejecutivo Estatal 
tendrá la facultad de elaborar, con la participación de las dependencias y organismos del Poder Ejecutivo del 
Estado, el Plan Estatal de Desarrollo y los planes de largo plazo. (EQ) 
  

MUNICIPIOS 
 
FISCALÍA RESOLVERÁ CASO DE CICLISTA FALLECIDO EN OBRA MUNICIPAL 
La FGE será quien determine la responsabilidad de la empresa concesionaria, por el accidente en un obra 
municipal donde falleció un ciclista el pasado fin de semana en Av. Revolución. Así lo indicó Oriana López, 
secretaria de Obras Públicas, quien dijo que el contratista ya se acercó con los familias, además que en cada obra 
pública hay un seguro de responsabilidad civil, que tendrá que cubrir los gastos. (N 4, ALQRO)  
 
MOVILIDAD Y AGUA, TEMAS EN LA AGENDA DE LUIS NAVA EN ESTADOS UNIDOS 
Durante la corta gira de Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, por los Estados Unidos, se trataron temas 
de movilidad y agua en sus reuniones con el banco mundial y con el embajador, Esteban Moctezuma.  Fue el mismo 
alcalde quien reveló esta información en una rueda de prensa, donde no descartó buscar traer recursos de este 
organismo para próximos proyectos en la capital.   “La posibilidad de contar con fuentes de financiamiento con 
estos organismos internacionales”, explicó Nava Guerrero. (DQ 6, EQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DDHQ, LA AUTORIDAD MÁS SEÑALADA EN EXPEDIENTES DE INCONFORMIDAD: CNDH 
Por Francisco Velázquez 
Noventa y cinco expedientes de inconformidad, dirigidos a autoridades del estado de Querétaro, fueron recibidos 
por la CNDH entre el primero de enero del 2010 y el 2 de marzo del 2021; de estos, 90 fueron concluidos y cinco 
están en trámite. Con 82 menciones en los concluidos y seis en los que se encuentran en trámite, la principal 
autoridad señalada fue la DDHQ. (CQRO 7) 
 
INFLACIÓN DE QUERÉTARO, POR ENCIMA DE LA MEDIA NACIONAL 
México registró una inflación general anual del 5.59 por ciento, lo que se traduce en un incremento de los precios 
al consumidor final. En este sentido, Querétaro se encuentra por encima de la media nacional con una variación de 
0.59 por ciento. El INEGI informó que en agosto de 2021 el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) creció 
0.19 por ciento respecto al mes de julio. Resultado que coloca a la inflación general anual se en 5.59 por ciento. (CI, 
ELQNO) 
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REGISTRAN 40 SISMOS EN 4 DÍAS, EN ZONA CENTRO 
Por Alma Gómez 
Del 4 al 7 de septiembre ocurrieron más de 40 sismos en una región del centro del país que abarca los estados de 
Guanajuato, San Luis Potosí y Querétaro, con magnitudes de entre 1.5 y 5.1. El Centro de Geociencias, campus 
Juriquilla de la UNAM, destacó 4 eventos de magnitud igual o mayor a 4 grados Richter. Aclaró que esta actividad 
sísmica no tiene relación con los temblores, cuyos epicentros han sido en el Pacífico. (EUQ 1 y 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - RELEVOS 
Por Adán Olvera 
Estamos a cerca de 20 días que termine el sexenio de Francisco Domínguez y se inicie una nueva era en la política 
de Querétaro. Los partidos políticos tendrán sus relevos después del proceso electoral y comenzará sin duda una 
lucha interna por el poder y el control de los organismos políticos que en un escenario nada lejano se jugarán el 
2024. En el caso del PAN los grupos sin duda que quieren y se disputan el poder de ese partido y obviamente con 
gobernador postulado por el PAN, pero sin ser militante activo, muchos espacios le intentaron arrebatar; por eso 
es importante saber qué papel jugará el grupo de Ricardo Anaya, que sigue fiel a su causa. Dentro de los anayistas 
que pueden quedarse con el control del partido están Guillermo Vega, que desde ahora hace ruido para coordinar 
el grupo legislativo del PAN en el Congreso, pero también para quedarse con la dirigencia. El grupo duro y 
tradicional del PAN, obviamente desde el Senado con Alfredo Botello y Luis Nava en la presidencia municipal 
capitalina, tiene suficiente ascendencia con y veremos cómo se dan las negociaciones para ostentar la dirigencia, 
que es un trámite que importa; aunque las decisiones importantes saldrán del Comité Nacional de Elecciones y 
obviamente, las sugerencias del gobernador Mauricio Kuri. En Morena la decisión es de un sólo hombre, es el 
partido que heredó el dedazo inventado por el PRI y los que han regresado el presidencialismo más recalcitrante 
de los últimos años; Morena, esperará instrucciones porque nadie se puede mover sin que el gran elector decida. El 
caso del PRI en Querétaro, el calzadismo se niega a dejar la dirigencia pero al parecer no hay más interesados para 
quedarse con los despojos del partido, la decisión puede caer en dos mujeres que están ampliamente ligadas al ex 
gobernador José Calzada; las dos perdieron en la pasada contienda pero son grandes activos de ese partido María 
Alemán y Abigail Arredondo, podrían quedarse con esa dirigencia priista que tampoco definirá candidaturas pero 
son de los pocos reductos que le quedan a ese partido. DE REBOTE. Guadalupe Murguía solicitó licencia para dejar 
la curul en el Senado de la República, ocupará la Secretaría de Gobierno del estado a partir del 1 de octubre y 
también desde ahí atenderá los asuntos de la política interna de Querétaro; los partidos políticos y sus dirigentes 
(los que sean) estarán en esa oficina desde los primeros días. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
CAMBIOS. En unos días más Luis Bernardo Nava anunciará los ajustes a su gabinete en el Municipio de Querétaro 
y el más relevante será en la Secretaría de Gobierno con el arribo de Arturo Molina, actual director del Colegio de 
Bachilleres, pero también llegarían Tania Palacios Kuri y el candidato a todo Octavio Mata. ¿SE VA? Con su salida, 
Tonatiuh Cervantes pagaría por las travesuras hechas durante la extendida licencia de Luis Nava y queda saldado 
uno de los compromisos del alcalde capitalino con el gobernador saliente Francisco Domínguez. FRÍVOLOS. Y 
como si todo estuviera resuelto, el diputado priista Hugo Cabrera se anotó el “triunfo” de la aprobación de 
declaratoria como patrimonio cultural del escudo del equipo de futbol Gallos Blancos, una trascendental iniciativa 
que se “fusiló” de la gran fábrica de ideas de María Alemán. Es lo que hay. (DQ)  
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ASTERISCOS 
NUQLEO SERÁ CENTRO DE ACOPIO PARA APOYAR A HIDALGO. Tras las afectaciones causadas por las fuertes 
lluvias en el estado de Hidalgo, la Secretaría de la Juventud de Querétaro abrió un centro de acopio en las 
instalaciones del edificio Nuqleo, para apoyar a los damnificados de la región. Dicho centro, ubicado al interior del 
Parque Querétaro 2000, permanecerá abierto al público en general de lunes a viernes, en un horario de 9:00 a 
19:00 horas, y se recibirán víveres no perecederos, artículos de higiene personal y general, así como artículos de 
primeros auxilios. PATY VALLE, EJEMPLO DE ESFUERZO Y TENACIDAD. En el municipio de Corregidora, durante 
la más reciente sesión de Cabildo, el alcalde Roberto Sosa Pichardo hizo un reconocimiento a la regidora Paty Valle, 
tras representar a Corregidora y a México en los Juegos Paralímpicos de Tokio. Expresó que Paty, al terminar un 
ciclo de siete competiciones olímpicas, es un ejemplo de esfuerzo y tenacidad y consideró como un orgullo y 
privilegio que ella sea parte de la Administración municipal que encabeza. ALISTAN EXPOSICIÓN DEL EJÉRCITO 
EN LA ANTIGUA ESTACIÓN. Del 10 de septiembre al 4 de octubre, la Antigua Estación del Ferrocarril, en la capital 
queretana, será la sede de la exposición fotográfica 'La gran fuerza de México', que impulsa el Ejército y Fuerza 
Aérea Mexicanos. En conjunto con la Secretaría de Cultura municipal, durante este periodo se expondrá una serie 
de imágenes donde se enaltece la labor castrense. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
KURI DESIGNARÁ A RANGEL COMO SECRETARIO DE PLANEACIÓN. Con la creación de la Secretaría de 
Planeación y Participación Ciudadana, la legislatura saliente que termina su periodo el 25 de este mes puso su 
granito de arena para entregar uno de los últimos nombramientos que tiene planeado hacer en su gabinete 
Mauricio Kuri González. Luis Antonio “Toñito” Rangel Méndez, exsecretario privado del exgobernador Francisco 
Garrido Patrón y dos veces exdiputado local, pero además un hombre muy cercano al excandidato presidencial 
Ricardo Anaya, será el nuevo titular de esta naciente dependencia, cuyas funciones estaban integradas a Finanzas, 
dependencia que ahora únicamente se encargará del gasto y los ingresos estatales. Antes de iniciar funciones como 
funcionario estatal, nos comentan, Rangel deberá separarse de las tareas que realiza actualmente como notario 
público. MURGUÍA PIDIÓ LICENCIA AL SENADO. En más del nuevo gabinete estatal, ayer se dio lo que 
comentamos la semana pasada en este espacio. Guadalupe Murguía Gutiérrez solicitó licencia al Senado, luego de 
tres años de cumplir con su responsabilidad legislativa en la llamada Cámara Alta, donde se desempeñó como 
vicepresidenta de la Mesa Directiva. Ella está lista para ocupar la Secretaría de Gobierno en la administración de 
Mauricio Kuri. Su compañero senador Alfredo Botello le deseó éxito en su nueva responsabilidad. Ahora, Estrella 
Rojas Loreto será llamada a ocupar este escaño. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SE SEPARA GUADALUPE MURGUÍA DE SUS FUNCIONES COMO SENADORA. Que este jueves, Guadalupe Murguía 
Gutiérrez presentó su solicitud de licencia para separarse de sus funciones como senadora por tiempo indefinido, a 
partir de hoy 10 de septiembre, y agradeció a sus compañeros las expresiones de aprecio y de cariño que le 
manifestaron, y la oportunidad de formar parte del grupo parlamentario PAN. También se comprometió a que en 
su nueva responsabilidad como secretaria de Gobierno en la próxima administración estatal encabezada por 
Mauricio Kuri -que arrancará el primero de octubre- llevará a la práctica de un buen gobierno lo que aprendió en el 
Senado. PIDE DORANTES LÁMBARRI LICENCIA DEFINITIVA COMO DIPUTADO. Y en la sesión de pleno de la 59 
Legislatura de Querétaro de este jueves fue aprobada la solicitud de licencia definitiva al cargo, presentada por el 
diputado panista Agustín Dorantes Lámbarri, con efectos a partir del día 7 del presente. Por ello, y a solicitud del 
presidente de la Mesa Directiva, Jorge Herrera Martínez, Francisco Javier Ramírez Andrade se integró como 
diputado en funciones. Cabe recordar que Dorantes Lámbarri ocupará el cargo de secretario de Desarrollo Social 
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en el gabinete de Mauricio Kuri. INVESTIGA FISCALÍA GENERAL AGRESIÓN A MUJERES EN LA CAÑADA. Que la 
Fiscalía General inició una carpeta de investigación para el esclarecimiento de los hechos en los que dos mujeres 
resultaron con quemaduras tras una riña en La Cañada, en el municipio de El Marqués. “El imputado, quien se 
encuentra plenamente identificado, el pasado 5 de septiembre peleaba con un familiar. Las dos mujeres y más 
integrantes de la familia, intentaron disuadir el enfrentamiento, cuando el agresor utilizó aceite caliente y una 
botella con solvente, provocando las quemaduras”, detalló también. El organismo informó que se dio parte a la 
Comisión Estatal de Atención a Víctimas, para que las mujeres y sus familiares reciban atención integral, así como 
asesoría jurídica. (CQRO 2) 
 
PULSO - LA INUNDACIÓN 
Por Andrés González  
Las lluvias torrenciales de la tarde y noche del martes siete de este mes y que se prolongaron hasta la madrugada 
del miércoles ocho, nos volvieron a medir a los queretanos todos, en nuestra capacidad de solidaridad ciudadana, 
en la respuesta de las instancias municipales de pertenencia – Protección Civil, Policía Municipal, Obras Públicas, 
Delegaciones, Secretaria de Desarrollo Humano y Social  – en la respuesta de trabajo de prevención a una 
catástrofe natural que pudo ser mayor, pero que por fortuna solo quedó en daños materiales, por cierto  si 
considerables, pero sin ninguna vida perdida. Y por la intensidad de la lluvia, toda una extensa zona del poniente 
de la capital queretana, esa noche del martes y madrugada del miércoles no durmió, en lo que hoy se considera ya 
aquí en el municipio de Querétaro, como “la mayor lluvia torrencial en lo que va del siglo”. De ese tamaño. La 
mayor afectación- según reporte de Protección Civil del Gobierno Municipal de Querétaro – se tuvo en una gran 
parte de Santa María Magdalena, donde se vivieron horas de auténtica tensión, pero que también la torrencial 
lluvia y sus escurrimientos afectaron Peñuelas, Ejido Modelo, Carrillo y San Antonio del Maurel. Y en esta 
dependencia – Protección Civil Municipal – hay un programa, 100 por ciento preventivo, al que se le conoce como 
“Adaptación Temprana” en el que el primer protagonista es el ciudadano mismo y los vecinos en presunto riesgo, 
toman en sus manos las primeras tareas de prevención pero dan aviso tanto al 911, como a Protección Civil 
Municipal. Y es que, antes de las cinco de la tarde de este martes pasado, empezó a llover “como pocas veces 
habíamos visto” en expresión de vecinos de Santa María Magdalena. Y el primer reporte fue de ellos, a Protección 
Civil Municipal, cuando notaron que el tirante del agua del drenaje auxiliar que corre pegado a la carretera de 
Tlacote, comenzó a aumentar dramáticamente y con mucha rapidez. Y la voz de alerta pronto se generalizó a estas 
instancias, por un posible desbordamiento del Río Querétaro a esa altura. Además, y a la par, estaban llegando los 
primeros reportes del “taponamiento” de la Avenida “5 de Febrero”, porque en el carril derecho de Querétaro a 
San Luis Potosí, el agua había alcanzado ya más de los 60 centímetros e impedía el tránsito en toda esa zona, en 
donde estaban varados al menos 15 vehículos que no pudieron ya circular. Y llegaba la noche de ese martes. Y la 
lluvia arreciaba. De todo esto y casi al momento, se mantuvo informado el alcalde Luis Nava que cumplía, justo en 
ese día, una agenda de trabajo en la ciudad de Washington, acompañando a Mauricio Kuri González, gobernador 
electo de este estado. Y sobre la marcha se decide. El alcalde Luis Nava se regresaría en el primer vuelo disponible 
a la capital del país. Fue cuando aquí comenzó a circular – a eso de las 1:25 de la madrugada del miércoles – el 
twitter de Luis Nava. “Buenos días. Me encuentro en trayecto a nuestra capital, para coordinar y brindar atención 
de primera mano a los afectados de las lluvias de ayer. Garantizar la tranquilidad de las familias queretanas es, (en 
ese momento) lo primordial. Mantente informado en canales oficiales y reporta al 9-1-1”. Para esa hora, la 
presencia del alcalde no era tanto para salvar la vida de las personas; eso ya lo había realizado todo el personal de 
Protección Civil al mando de don Carlos Rodríguez De Bella, sino que la presencia física aquí de Luis Nava fue para 
cumplir con su deber, como primera autoridad del municipio. Por eso fue su regreso. Para el miércoles, el 
recorrido y presencia de Luis Nava no se hizo esperar.  Y le acompañó – como en toda la reciente campaña – su 
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esposa Arahí Domínguez, sin temor a los charcos ni al lodo que aún se sigue levantando. “Que sepan – les dijo a los 
vecinos de Santa María Magdalena – que si bien no podemos controlar el clima, lo prioritario es cuidar la vida de 
las familias queretanas y atender de inmediato los daños materiales”. Y eso se hizo. Para darnos una idea del 
trabajo realizado, estos son los números de algunas acciones implementados sobre la marcha y con el aguacero 
torrencial encima: Fueron colocadas más de mil 200 costaleras, que evitaron mayores afectaciones por el 
desbordamiento del dren que atraviesa toda esa zona. Trabajaron en esto y en otras medidas de prevención y 
exigencia de momento, 71 elementos de protección civil y policía municipal. Se utilizaron al menos 40 vehículos y 
maquinaria de apoyo en toda esa zona, así como en la posterior limpieza – y esta si ya coordinada por el alcalde 
Luis Nava – de calles, desazolve de alcantarillas, remoción de lodos y basuras; reparación del Dren Peñuelas, entre 
otras emergencias. De todo esto y para estimar el daño y la angustia en la que vivieron decenas de familias, fueron 
104 viviendas afectadas de diversa forma; de estas, cuatro cuentan con seguro gratuito que brinda el municipio 
por cumplimiento a tiempo del pago del predial y se revisa la situación de, al menos, otras ocho viviendas. Los 
reportes de los daños son muy extensos y abarcan desde árboles caídos, desazolves en ocho puntos críticos de esta 
zona, postes que se vinieron abajo y la recolección – que todavía sigue – de 52 toneladas de basura y lodo. Más las 
que se vayan sumando. No crean, estuvo de verdad feo el aguacero torrencial en toda esa zona. Y el mejor reporte 
producto de todas esas medidas de asistencia y prevención de desastres: ni una sola vida perdida. (CI)    
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
APRETAR EL PASO. Mauricio Kuri, gobernador electo, no pierde el tiempo y a dıás de asumir el mandato, ya 
concretó su primera inversión por 300 millones de dólares, durante su gira por Estados Unidos. Sin duda que a 
este paso, tendremos un sexenio muy acelerado, con su quinta turbina. (N 1) 
 
PRESAS AL LÍMITE DE AGUA 
Las últimas lluvias ocurridas en el centro del país han generado situaciones de alarma, principalmente en las 
ciudades. Los casos de Tula, Hidalgo, y Ecatepec, Estado de México así como la zona metropolitana de Querétaro 
con sus debidas proporciones, ha generado la pronta actuación de las autoridades para atender las inundaciones 
en colonias y localidades. No obstante, el tema de los grandes cuerpos de agua, como las presas, también es motivo 
de preocupación para las autoridades, pues el colapso de todo esto puede significar un gran volumen de agua 
desfogado hacia ríos y drenes que en ocasiones pasan por localidades que podrían verse afectadas. Por ello, en 
nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un panorama sobre las presas de Querétaro, las cuales se encuentran 
prácticamente en máximos niveles de volumen de agua, por lo que será importante reflexionar sobre esto. Solo 
unos meses antes, en nuestras ediciones de AM de Querétaro, reportábamos los bajos niveles de las presas y los 
altos niveles de sequía en los 18 municipios. Muchos contrastes en pocos meses. Por otra parte, hoy se conmemora 
el Día Mundial para la Prevención del Suicidio 2021, mediante el cual se busca atender y vigilar las causas que 
motivan estas acciones. También, en esta edición le llevamos a usted un panorama y las problemáticas que se han 
agraviado tras el encierro por la pandemia de COVID-19. Cuide su salud mental y acuda a expertos ante situaciones 
que afecten su estabilidad emocional. Manténgase informado a través de nuestro sitio web amqueretaro.com. Los 
canales de Telegram y WhatsApp le llevan todo el acontecer. Disfrute la lectura. (AM) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
PARECÍA UN MARTES COMO CUALQUIER OTRO. Apocalíptico. Así, con una sola palabra, caracterizamos aquél 11 
de septiembre de 2001, hace 20 años, el mayor atentado de la historia moderna. Parecía un martes como cualquier 
otro. Eran las 8:45 cuando se estrelló el primero de los cuatro aviones secuestrados por miembros de Al Qaeda, el 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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Boeing 767 de American Airlines lanzado contra las Torres Gemelas de Nueva York. De un accidente hablaba la 
televisión. Tuvieron que pasar casi 20 minutos para que el mundo se diera cuenta de lo que estaba pasando, al 
proyectarse la segunda nave, ésta de United Airlines, en contra de la otra torre. Y luego el tercer avión, también de 
American Airlines, que iba presumiblemente dirigido a la Casa Blanca y que cayó -o lo tiraron- en un campo de 
Pensilvania, tras una heroica lucha de los tripulantes para enfrentar a los yihadistas. El cuarto jet y tercero de 
American Airlines se estrelló en el corazón de la seguridad: el Pentágono. Nunca se sabrá bien a bien cuántos miles 
murieron esa mañana de horror. Estados Unidos sufría el más cruel ataque en su propio territorio desde Pearl 
Harbor. Los periodistas de El Sol de México, medio entonces dirigdo por el autor de esta columna, llegamos a la 
redacción entre espantados y exigidos por el oficio a obtener toda la información de ese día negro. Con Guillermo 
Chao y Pilar Ferreira, presidente y vicepresidenta de la OEM, procesamos los hechos que rebasaban cualquier 
noticia internacional registrada en la historia del periódico. La televisión, la radio y los cables de las agencias –
antes del auge de la Internet- disparaban imágenes y sonidos espeluznantes. Vimos derretirse y desplomarse los 
edificios más altos de la tierra y ser herido el principal imperio económico y militar del mundo. Recordé el Libro de 
las Revelaciones y el discutido canon bíblico en la interpretación futurista que identificó como Bestias del 
Apocalipsis a Napoleón, Hitler, Mao, Stalin y, desde ese día, a Osama Bin Laden. Era el Apocalipsis, sí. Y para decirlo 
en una sola palabra y a ocho columnas: Apocalíptico. Se le propuso a Mario Vázquez Raña (QEPD), dueño de la 
OEM. “Esa palabra Usted se la inventó” respondió. Tal cabeza, de doce letras, se publicó al día siguiente en todos 
los diarios de la cadena, encabezados por El Sol de México, además de la gran foto de la agencia AP con las torres 
devoradas por el fuego y tres imágenes complementarias: Bush, ¡Bin Laden! y una mujer rescatada de ese infierno. 
Y entonces uno reconoce, con Italo Calvino, que toda historia no es otra cosa que una infinita catástrofe de la cual 
intentamos salir lo mejor posible. Así aquél 11 de septiembre de 2001, que parecía un martes como cualquier otro. 
Hace 20 años. -BLANCAS Y NEGRAS- ¿Vox Dei? Mucha tinta y bytes han corrido desde hace una semana por el 
fallido pacto entre algunos senadores del PAN y Santiago Abascal, el dirigente del partido ultraderechista de 
España. Lo curioso es que haya estado Lupita Murguía Gutiérrez, mujer de avanzada, y no Alfredo Botello Montes, 
distinguido radical que sí apareció luego en la conferencia del mea culpa encabezada por el coordinador Julen 
Rementería. Fue en esa presentación ante los medios en el Senado en donde la pintoresca legisladora hidalguense 
Xochitl Gálvez le arrebató la palabra a su líder y calificó como una “pendejo” al subsecretario de Salud Hugo López 
Gatell por su declaración sobre la no vacunación de los niños para no quitárselas a los adultos. Más allá de la 
exposición mediática puesta en bandeja de oro para La Mañanera, el episodio tuvo su repercusión local por la 
presencia de la próxima secretaria de Gobierno de Querétaro que ese día fue a despedirse de sus compañeros de 
cámara. Aquí los emisarios del presente, casi pasado, le lanzaron sus afilados dardos, como diría Camacho Guzmán. 
Sin éxito, porque Lupita cuenta con toda la confianza de Mauricio Kuri, como quedó demostrado ayer mismo con 
ese mensaje enviado por el gobernador electo desde los Estados Unidos. “Haiga sido como haiga sido”  la ex 
vicepresidenta del Senado ya solicitó licencia ayer y dejará el escaño a su suplente Estrella Rojas Loreto, quien será 
llamada a incorporarse a la Cámara Alta. La nueva legisladora, de cuna albiazul, es nieta de los pioneros de Acción 
Nacional en Huimilpan y esposa del diputado federal y ex dirigente estatal José Báez Guerrero. Traen más PAN que 
la Vienesa. Equipo de Kuri. La próxima secretaria de Educación del Estado, Martha Elena Soto Obregón cumplió 
ayer 21 años de matrimonio con Arturo Molina Zamora, director del Colegio de Bachilleres y futuro secretario de 
Gobierno del Ayuntamiento capitalino. La pareja es muy cercana también a la incombustible Lupita Murguía 
Gutiérrez. Para que vean, como dicen los clásicos, de qué lado masca la iguana. Por cierto, como se lo adelantamos 
en el Tablero del 6 de agosto, ayer fue aprobada en el Congreso del Estado la creación de la Secretaría de 
Planeación y Participación Ciudadana del Estado que estará a cargo del notario y ex diputado Antonio Rangel 
Méndez, asesor político de Mauricio Kuri González en la campaña a la gubernatura de Querétaro. Él, como otros 
políticos con futuro, crecieron al lado de Ricardo Anaya Cortés, pero a partir del 1 de octubre anayistas y 
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panchistas serán kuristas. La política es así. -LA FRASE DE LA SEMANA- Vía redes. “Lupita Murguía, mi amiga y 
compañera de mil batallas; mi confianza está en ti, en tu honestidad y compromiso con Querétaro. Gracias por 
estar en el frente de lucha conmigo. ¡Nos esperan seis grandes años y estoy seguro de que lo haremos muy bien. 
¡Vamos con todo!”: Mauricio Kuri González. Jueves 9 de septiembre de 2021. No nos hace falta ver mas VOX. -
¡JUGADA FINAL- Tuitazo. A quienes querían llevar agua a su Secretaría, aprovechando el incidente del Senado y se 
toparon con el espaldarazo de Kuri a Lupita Murguía un ¡JAQUE MATE AL PASTOR! (PA 2) 
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